

LA MONARQUIA

DIARIO POLITICO

ANO III

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.— Provincias, trimestre, cuatro pesetas.— Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Viernes 17 de Febrero de 1888

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM 359

EL SOSTENIMIENTO DE LA PAZ

No hay en estos momentos tema de más vital importancia en la política internacional de Europa que el del sostenimiento de la paz. Todos los intereses la reclaman. Todo el mundo la desea. Todo el mundo desconfía apesar de esto; y, lo que es más, todo el mundo se apercebe tan poderosamente como puede, cual si la prolongación del largo período de incertidumbre que atravesamos no pudiera ya diferirse por mucho tiempo, y sobre todo de una manera indefinida.

Afortunadamente, votados por el Reichstag alemán en tercera y última lectura los proyectos de ley relativos á la reorganización de la *landwehr* y al empréstito militar, queda descartado de entre los argumentos de la cuestión existente uno de los elementos sustanciales de la agitación y alarma que ha imperado en toda la prensa desde que fueron sometidos aquellos á la deliberación de la asamblea, hasta que el Príncipe Canciller pronunció su último discurso é hizo sus últimas declaraciones. Ahora solo resta averiguar cuales serán las consecuencias que se obtendrán al cabo para el éxito de la política que la alianza de los Imperios representa, y por cuyo triunfo Europa suspira, de la prueba gallarda de confianza que al Príncipe de Bismarck ha dado el Parlamento imperial de Alemania y del prodigioso esfuerzo que el Gobierno del Imperio vá á realizar á fin de colocarse por el contingente efectivo de su fuerza armada y en pié de guerra á la cabeza de todas las grandes potencias militares, del mismo modo que políticamente ya lo está por el irresistible peso de su influencia decisiva.

Hace poco más de un año que Europa atravesó otro período de inquietudes análogo al que ahora acaba de superar. El gran Ministro del Emperador Guillermo tuvo entonces que demandar de la misma Cámara recursos extraordinarios, aunque no tan cuantiosos como ahora, para disponerse á entrar en lucha contra Francia, si por parte de la República se reproducían las constantes provocaciones de que el Imperio era objeto en los días en que la dictadura de un General famoso arrastraba á la plebe demagógica de París y al socialismo cosmopolita a vivir en una continua maquinación de intrigas y entre dificultades peligrosas. El Reichstag se mostraba algo remiso en acceder á los sacrificios cuya aprobación se le demandaba. El Canciller de hierro tuvo que hacer sentir en la opinión el peso de las graves contingencias á que la política del Imperio se exponía, á no tomar prontas y firmes determinaciones. Se forzó un poco la máquina, y los proyectos se aprobaron.

Su benéfica influencia no se hizo esperar. Los sucesos en Francia ayudaron sin duda á la buena voluntad, á la disposición pacífica y al pensamiento previsor del Príncipe de Bismarck en Alemania. No solo se conjuró el serio conflicto del momento. De las altas esferas donde se fraguaban las tormentas abrumadoras contra la tranquilidad en la frontera faeron después desapareciendo unos tras otros los elementos comprometedores. Con estos hechos y con aquellas medidas el Canciller del Emperador Guillermo, al cabo de un año, ha podido dar grandes seguridades sobre el problema occidental, que no es de esperar ofrezca por algún tiempo complicaciones graves contra los intereses generales de la paz; al menos mientras persevere en Mr. Sadi-Carnot el temperamento de alta moderación que ha impuesto á su Gobierno.

¿Serán en semejantes resultados las últimas determinaciones en que el Reichstag

alemán ha manifestado un sentido tan unánime y tan conforme con el gran Ministro del Imperio? Ya las impresiones del discurso de éste han modificado visiblemente la política del Gabinete de San Petersburgo, y después de las declaraciones oficiosas del *Journal* de aquella capital, la seguridad del mantenimiento de la paz no solo se abriga en Viena y Roma con el más íntimo convencimiento, sino en Londres, donde por boca de lord Salisbury se ha manifestado que se tienen grandes probabilidades de que la paz permanezca inalterable, y donde uno de los órganos más importantes del *Foreign Office*, el *Standard*, según el telegrafo nos ha comunicado ayer mismo, la corriente antirrusa toma tal cuerpo que ya nadie titubea en declarar que la Gran Bretaña, sin tomar parte en ninguna de las alianzas ofensivas ni defensivas, arrojará el peso de sus fuerzas contra el primero que rompiera el reposo por cuya subsistencia se pronuncia el voto general del Continente.

La guerra en el estado actual de las cosas no puede estallar en Oriente, porque, después de las explícitas declaraciones hechas por el Príncipe de Bismarck acerca de la cuestión de Bulgaria, Rusia no tiene pretexto lícito con que justificar la alta razón del *casus belli*. No es solo, pues, la muralla de bronce que toda la Europa partidaria de la paz opone á la agresión del moscovita la que necesariamente contiene el ímpetu de la política rusa en las fronteras de Polonia, de la Lituania y de Volhynia, donde ha hecho tan considerables concentraciones militares. Lo único que puede hacer perder á Rusia, por la derrota, la posición de que se muestra tan celosa y la posibilidad de lograr algún día el objetivo de sus miras seculares, es una guerra que, además de lo pavorosa por lo extraordinario de los elementos preparados para hacerla, si tal vez breve, inevitablemente sangrienta y exterminadora, habría de ser por sus resultados impolítica é insensata. No movería toda Europa sus ejércitos para acudir al Oriente á defender por único objetivo las reducidas fronteras del Príncipe Fernando; pero iría á levantarlas del acero é insuperables allí donde este continente acabó y el de Asia comienza, para que la planta del bárbaro cosaco no volviera á amenazar, á lo menos por mucho tiempo, como frecuentemente acontece á pretexto del interminable problema oriental, la libertad y la civilización de las demás razas sedentarias que habitan esta parte del planeta.

Coadyuvando á la emancipación de los varios Estados cristianos que se han desprendido del antiguo Imperio de los turcos, Rusia indudablemente ha contribuido á una nobilísima obra de civilización. Pero la influencia moral legítima que por consecuencia de los sacrificios impuesta se abroga y le reconoce sobre dichos Estados no puede convertirse en despótica imposición que anule en ellos la independencia política que han conquistado y la propia soberanía que han adquirido.

Esos Estados, lejos de ser pasos francos á la expansión de las tradicionales ambiciones rusas, son murallas que las moderan y las contienen, sirviendo por este hecho de salvaguardia á los demás intereses que por la vecindad de un Imperio tan poderoso como el del Czar se sentirían comprometidos. A Europa cumple velar, por tanto, por la independencia y la soberanía de aquellos Estados aún en la infancia.

Si el tratado de Berlín sobre el que descansa la soberanía y la independencia de Bulgaria ha sido roto, la responsabilidad no ha sido ciertamente de las demás potencias que con Rusia lo suscribieron. Todas han

mostrado gran interés en restablecer la integridad de su derecho. Pero Rusia, no conformándose con ninguna solución propuesta, ha impedido hasta aquí que se restablezca. No es que el camino se halle, en la situación actual de las cosas, tan cerrado, que Rusia carezca en su altiva dignidad de medios por donde llegar á sus fines sin deber recurrir á una acción militar comprometedora. Es que, sabiendo que esta cuestión no puede ser causa ni objeto de una guerra europea, prevalece en el Gabinete de San Petersburgo la terquedad de una política injustamente recelosa, y realmente de ciega obstinación, que no transige.

En tanto que este problema marcha lenta, pero seguramente, hacia su natural solución por medio de elementos como el tiempo, la simpatía de los intereses y la lógica de la historia, en el que á Europa aun preocupará por mucho tiempo, en el del mantenimiento de la paz general, damos gran importancia á los declaraciones del *Journal de Saint-Petersbourg*, que, como órgano más allegado á la Cancillería de Mr. Giers, traduce mejor que todos los demás periódicos rusos las corrientes verdaderas de la política del Gobierno moscovita y el pensamiento del Czar.

Le Journal de Saint-Petersbourg hace alarde, en nombre de Rusia, de rivalizar en prudencia y moderación con Alemania. De erta manera las manifestaciones de los dos Gobiernos son altamente pacíficas. Así se entiende en Roma, así en Viena, así en Londres; y así lo entendemos nosotros que venimos sosteniendo esta confianza en el mantenimiento de la paz desde hace tanto tiempo y con tanto tesón en medio de las situaciones más difíciles y nebulosas.

(De La Epoca)

Correspondencias

Madrid 15 de Febrero de 1888.

Sr. Director de LA MONARQUIA.

Muy señor mío: Se agotaron los asuntos que han venido siendo tema de las conversaciones en estos días y la política no ofrece la menor novedad.

El tan debatido *complot* en que figuraban como protagonistas la Reina doña Isabel y el duque de Montpensier ha quedado reducido á las más mínimas proporciones y es cosa á que nadie dá hoy crédito á fuerza de haber pretendido abultarla los periódicos republicanos templados.

El Liberal diciendo esta mañana que el duque de Montpensier tenía proyectada una comida de familia en Sevilla á la que asistirían doña Isabel y D. Francisco de Asís para tomar acuerdos trascendentales, y *La Justicia* afirmando que el Rey D. Francisco quería entrar sigilosamente en España y no lo ha hecho por la vigilancia del Gobierno han elevado toda esa cuestión á la categoría de novela fantástica que podía aprovechar al Gobierno al que los citados periódicos vienen dando juego.

De tros asuntos, lo que más ha entretenido hoy á la gente política es la desgracia del ministro de la Guerra.

S. E. no encuentra un general á quien gusten sus proyectadas reformas.

Ha celebrado una conferencia de más de tres horas con el presidente de la Junta Consultiva de Guerra, y después de tanto tiempo lo único que consiguió fué que el señor Riquelme le declarase que no era partidario ni mucho menos de los proyectos militares que el señor Cassola ha sacado de su cabeza.

También se ha hablado algo del Consejo de Ministros que empezó á las cuatro de la tarde y que continúa á las seis y media, hora en que escribimos.

Se supone que había de salir la crisis de ese Consejo, y se creía también que había de dar lugar á empeñado debate el nombramiento de Capitán general de Filipinas, por que la mayoría del Consejo apoya al señor

Weyler, mientras que el Ministro de Ultramar lleva un gallo tapado, como ahora se dice, ó tiene otro candidato que es más claro.

Pero á última hora los ministeriales han puesto mucho empeño en convencer á todo el mundo de que no hay que pensar en crisis y que el Consejo no tendrá importancia de ninguna clase.

En cuanto al nombramiento de Capitán general de Filipinas, el señor Martínez Campos celebró una conferencia con el señor Sagasta antes de reunirse el Consejo, y en ella se dice quedó resuelto que sería agraciado el señor Weyler sin la menor dificultad: allá veremos.

Llegó el gobernador de Huelva que ha conferenciado detenidamente con el Ministro de la Gobernación y con el Director de Seguridad. Los tres guardan reserva, y lo comprendemos.

La frase mejor es no meneallo, parece escrita para los sucesos de Rio Tinto.

Pero el señor Romero Robledo se propone menearlos y aún levantar polvareda.

Anoche estuvo largo rato en el Ministerio de la Gobernación examinando todos los partes oficiales y mañana provocará un debate en el Congreso, ya por medio de una pregunta ya por medio de una proposición incidental. Si llega á extremo pedirá votación nominal.

Y no hay otra cosa como no sea lo desapacible del día y la carencia de máscaras.
De V. affmo.—*El Corresponsal.*

LA MARINA FRANCESA DE GUERRA

Le Matin, examinando las eventualidades de una guerra marítima entre Francia é Italia, presenta un cuadro de las fuerzas navales de que puede disponer la primera de esas naciones.

La escuadra francesa se compone de 28 acorazados, de los cuales siete, los que llevan los nombres de *Amiral Baulin*, *Hoche*, *Magenta*, *Neptune*, *Charles Martel*, *Marcenau* y *Brennus* tienen más de 100 metros de eslora.

Los restantes varían desde 80 á 99 metros y son todos de construcción reciente, exceptuando las fragatas *L'Heroine* y *Revanche*. La velocidad de estos buques es por lo común de 14 ó 15 millas por hora.

Cuenta además la escuadra francesa de combate con siete guarda-costas acorazados, 10 cruceros de batería, 11 cruceros de primera clase, 14 de segunda, 18 de tercera, cuatro cruceros torpederos, cuatro cañoneros acorazados de primera clase y cuatro de segunda.

El resto de la armada se compone de 22 cañoneros y de unos 40 trasportes.

En el Mediterráneo cuenta Francia con cuatro acorazados de estación en Tolón, dispuestos á aparejar á la primera señal. Además podrían hacerse al mar antes de un mes otros cuatro. En el Océano son menores sus fuerzas marítimas, pues sólo existen en Cherburgo tres acorazados de segunda clase. La opinión técnica se inclina por esto á hacer venir á las costas francesas los acorazados que hacen estación en los mares de Levante.

La marina italiana cuenta con 17 acorazados, de los cuales 15 son de primera clase, algunos de ellos de mayores dimensiones que los buques franceses y dotados de una velocidad también mayor; pero aun así, según *Le Matin*, las fuerzas navales de Francia podrían aceptar la lucha sin el menor temor.

Noticias locales

Apesar de ser estos días de borrachera y de locura han sido muy contadas las prisiones que se han llevado á cabo en esta localidad y tan solo por delitos de escasa importancia.

Anteayer y ayer hemos visto por primera vez, (y por cierto que nos llamó la atención,) en el *Teatro-Circo* y en el *Romea* algunos guardias municipales.

¿Acudieron á los teatros para mantener el orden ó para presenciar el espectáculo.

En la última sesión celebrada por nuestro Municipio se acordó remitir para su inserción en el *Boletín Oficial*, á la Coruña el extracto de las sesiones del mes anterior.

Desde el día 2 al 15 del presente mes, se ex...

deron licencias para uso de armas en el gobierno civil de esta provincia.

Hoy es probable que dé un concierto en la Co-ruña la tuna ovetense.
¿Vendrá á Ferrol?

Vuelven segun *La Democracia* á hacer de las suyas los rateros nocturnos.

Hace pocas noches ha sido asaltado en Esteiro un jóven y por el delito de no tener encima nin-gun objeto digno de ser robado le propin ron una paliza.

Aviso al señor inspector y guardias.

El hipnotismo que ahora se pone de moda en-tre nosotros, parece que está fijando tambien la atención en Francia, y segun parece se está ocu-pando ya en su estudio la Iglesia Católica, en vis-ta de las diferentes opiniones que sobre él se viene emitiendo.

Por su parte, Mr. Delacroix, magistrado de Besancón, ha publicado un folleto, pidiendo que se promulgue cuanto antes una ley que impida su vulgarización y explotación; y entre otros periódicos franceses *La Verdadera Francia* y *La Re-pública Francesa*; dicen que, además de ser el hipnotismo atentatorio contra la libertad y la dignidad humanas, sus prácticas constituyen un ver-dadero peligro bajo el punto de vista de la salud, y aun bajo otros puntos de vista, puesto que pre-duce una *neurosis*, ó sea el tránsito de la salud á una enfermedad que sobrecita grandemente el sistema nervioso.

A causa del mal estado del tiempo dejó de to-car ayer tarde en el paseo de Herrera la banda de infantería de marina.

Señor alcalde, ¿será V. S. tan amable que se digne disponer el traslado á otro lugar mas apro-pósito de los escombros que se hallan deposita-dos en la plaza del Carbón?

Esperamos que sí, porque la cosa es muy fácil, y por lo tanto le enviamos las gracias adelanta-das en nombre de aquellos vecinos y en el nues-tro.

El sábado próximo tendrá lugar en los elegan-tes salones de la sociedad *Casino Ferrolano*, el baile de Piñata.

Tenemos noticia de que el número de niños, que acudirán á exhibir sus trages en esta noche será muy crecido.

Terminado el infantil baile y una vez verifica-do el refresco con que se les ha de obsequiar prin-cipiará el baile general.

El señor Fajardo, propietario de la confitería *La Gloria*, se acercó á nuestra Redacción á su-plicarnos hicieramos público, que ni en su esta-blecimiento, ni en la sucursal establecida durante el carnaval en la calle de Sinfiriano Lopez, se han expendido las enormes almendras que tantos disgustos causaron en la población y no pocos desperfectos, y cuya fabricación le atribuyen al-gunos.

Nos complacemos en consignarlo así.

DESDE LA BUTACA

LOS APROPOSITOS

Aunque aquí ningún periódico dice nada cuan-do se trata de algo de un hijo del pueblo, como no exista ocasión para morderle ó desanimarle, hasta esa circunstancia para que nos creamos obligados á decir dos palabras sobre los *apropó-sitos* puestos en escena anoche y anteanoche en *Romea* y el *Circo*, debidos ambos al ingenio del

ELOGIO HISTÓRICO

DE

DON ALVARO DE BAZÁN

PRIMER MARQUES DE SANTA CRUZ

Conferencia dada por Don Ramiro Blanco en el Centro del Ejército y de la Armada la noche del 19 de Noviembre de 1887

¿Faltaban acaso en la formidable armada capi-nes valientes y entendidos en quienes pudo con más acierto poner los ojos el monarca para la dirección de la empresa? ¿No iba allí D. Miguel de Oquendo? ¿No iban D. Pedro de Valdés, don Juan Martinez de Recalde, y tantos otros que, forzados á obedecer ordenes contradictorias ó tar-dias, sin libertad de iniciativa, sólo la derrota ó la muerte vislumbraban? Vuelvo á repetirlo, fal-taba, allí el alma de aquella expedición, don Al-varo de Bazán, que no á haber muerto en tan su-premos instantes, es seguro no hubiera hallado oportuna D. Felipe para hacer una frase, triste-mente célebre, cuando tuvo noticia de la de-rrota.

Fué conducido el cadáver de D. Alvaro á la iglesia parroquial del Viso, y se le trasladó más adelante, el 18 de Enero de 1613, al panteón que los señores de la casa poseen en el cementerio de San Francisco de aquella villa, conf rme de jo or-denado en su testamento. Ya en nuestro siglo, y con motivo de la guerra de la Independencia, saca-ron de allí sus restos mortales, que, confundidos con los de otros individuos de su familia, y colo-cados en un arca, fueron depositados, terminada la guerra, en la misma bóveda del citado tem-

plazo de San Francisco de Viso, y de allí se tras-ladó el arca á la iglesia parroquial del expresado pueblo. El excelentísimo Sr. D. Fernando de Ga-briél y Ruiz de Apodaca, presidente que fué de la Comisión iniciadora para celebrar el centena-rio de D. Alvaro, ha solicitado y obtenido el oportuno permiso para trasladar aquellos despo-sss mortales al Panteón de Marinos Ilustres.

La muerte de aquel insigne marino fué muy llorada por cuantos contemporáneos suyos su-pieron apreciar la magnitud de la pérdida que su-frió entonces la patria, y los poetas le cantaron como á un héroe.

El estudio histórico de sus campañas militares puede servir de provechosa enseñanza, pues si como figura gloriosa de nuestra historia nacional se hizo acreedor á que se conmemore solemnemente su muerte, después de tres siglos; si su ta-lento, su iniciativa, su caracter individual y las personales dotes suyas merecen la preferente atención de los que á disquisiciones biográficas se dedican, no menos interés ofrece, como digo, á los tratadistas de milicia el estudio de sus he-chos de armas; ya en combinación ó á las órdenes de los grandes capitanes de su siglo, don Juan de Austria y el duque de Alba; ya por cuen-ta propia, como en la conquista de las Azores, y otros muchos combates parciales, la historia de sus campañas militares puede y debe servir de útil estudio para completar el de la época en que vivió.

«Puede el químico ó el físico (dice el distingui-do escritor don Luis Vidart) en los experimen-tos de su laboratorio reproducir, más ó menos imperfectamente, los hechos que se verifican en la vida de la naturaleza, material, y deducir de aquí leyes y verdades en la ciencia que cultiva; pero no hay laboratorio en que se puedan repro-ducir y estudiar esos grandes conflictos sociales

que se llaman guerras, conquistas, revoluciones; en suma, luchas armadas entre agrupaciones hu-manas que constiuyen ó aspiran á constituir per-sonas jurídicas. Por esta causa, la investigación experimental no es posible en la ciencia, ni en el arte de la guerra, y hay que recurrir al método de observación de las guerras que pueden pre-senciar, y al estudio histórico de las campañas de los grandes capitanes, para deducir de los me-dios con que se ha triunfado en cada caso parti-cular, las reglas que han de seguirse para que probablemente se alcance la victoria en casos análogos, y aun en aquellos en que las circuns-tancias sean de todo punto diferentes.»

Probada queda en este bien razonado párrafo la necesidad de entre sacar de los pasados hechos de armas, deducciones y enseñanzas para los presentes y futuros. Bien es verdad que entre el moderno arte de la guerra y las poderosas má-quinas de destrucción y defensa con que hoy cuen-tan los ejércitos, y el arte de la guerra y sus auxi-liarios del siglo de don Alvaro de Bazán, media un abismo tan inconmensurable, por lo meaos, como el que separa aquella civilización, aquellas costumbres, aquella política, aquella industria, etc., de las nuestras; pero en todas las épocas y en todos los países, hay que considerar en la guerra (como atinadamente dicen los tratadistas de milicia) tres elementos: los hombres, las ar-mas y el terreno. De cada uno de estos elemen-tos, en lo época del marqués de Santa Cruz, in-temtaré dar una suscita idea, osado propósito, á la verdad, en quien como yo, apenas se ha ejer-citado sus trabajos de tal índole.

El hombre seguramente es el elemento esen-cial más áun, la causa productora de la guerra que, en los extravíos y las pasiones humanas ha-lla su origen y fundamento; porque claro es que si la razón y la justicia movieran siempre su vo-

La entrada nada más que regular.

Para los aficionados al tabaco Virginia, reco-mendamos *La Voz de Ferrol*, también de Veiga, tomada sobre motivos de *La Voz pública*, que fué el propósito del *Teatro-Circo* este año. La pri-za con que fué hecho y ensayado é instrumentado no le permitió lucir tanto como el de *Romea*: con todo, fué puesto en escena con todo el ornato que su argumento requiere y no perdonando gasto la empresa de aquel local. El profesor de música señor Suarez adornó también el enjendo con una bonita sinfonia.

La Voz de Ferrol es un *ahi te vá eso que es tarde*, que dió Veiga á última hora, metido en un repollo de col: lo decimos por lo verde. Para los paladares fuertes, sobre todo en la primera mi-tad de la obra, hay pimienta á tarros. Y ello se-ría una votación pública ó no; pero el caso es que el patio del *Teatro-Circo* estaba de gente á re-verter: habia gente hasta en la cúpula. Hay que desengañarse que las colectividades están por los platos valientes, lo que no es aconsejar al amigo Veiga, ni mucho menos, que para el año próxi-mo repita, arrastrando de verde-botella.

Terminamos dando una enhorabuena al señor Veiga por sus dos *apropósitos* que, ni hechos á propósito, hubiesen resultado más á propósito.

Y que Dios le conserve la finquita muchos años.

UN AFICIONADO.

Anoche se verificó en el *Teatro Romea* la se-gunda representación del apropiósito titulado *Calles y Quillas* debido á la fecunda inventiva del señor Veiga.

El público que asistió anoche á dicho coliseo ha sido muy numeroso, un lleno completo, pero lleno de los que solo se ven en este género de es-pectáculos.

El juguete fué del agrado del público, el que aplaudió con frenesí algunas de sus escenas.

Felicitemos al autor por el resultado obtenido por su obra.

Terminada la representación dió comienzo el baile, que con el mayor orden duró hasta las pri-meras horas de la madrugada.

Si no pudiéramos citar más nombres que los de Gil, Teijeiro y Casares, ellos solos bastarian para desmentir de una manera irrefutable lo que desacertadamente vertieron los *labios americanos* de el señor Otero Acebedo, presidente de la «Tu-na de Santiago á Portugal.»

Dijo aquel hijo de la Universidad compostela-na que la de Coimbra superaba á las demás de la Península: insulto lanzado á estas que ratificó de un modo inexplicable, humillando el estandarte escolar gallego hasta el punto de colocarlo á los pies de los estudiantes portugueses.

Contra tal proceder incalificable levantó su voz *El Pensamiento Gallego*, de Santiago, á la cual ha de unirse la nuestra que, aunque no interpre-ta la de un pueblo universitario, significa la de todos los gallegos reconocedores de la importan-cia de la Escuela literaria de la región.

Es por demás triste que la tuna escolar com-postelana no haya elegido para representarla en primer término un hijo de la pequeña patria ó al ménos uno que sino de ella conociese el adelanto intelectual de España que nada tiene que envidiar al de otras naciones.

Pero ya que por no considerarse hijo de esta hidalga como tan brava tierra española, el señor Otero se desafió en impropiedades tales, debió contentarse al menos tributando el agradecimien-to que merece la distinción con que le honraron sus compañeros de estudios y que en esta ocasión resultó desacertada.

El señor general Salamanca ha teleografiado á nuestro distinguido amigo el jefe de ingenieros

luntad, el mundo se convertiría en un verdadero paraíso, acabando el hombre por olvidar lo que significan las palabras acción de guerra, ejérci-to, armas ofensivas y defensivas, etc.

El soldado español del siglo XVI era volun-tario; la plaza que servía, propiedad suya, y solo por condena la podía perder; no habia ni licen-ciamiento ni retiro, y la profesión militar era de por sí tan honorífica, que en cierto modo igualá-base el soldado raso con el oficial ó jefe superior, contiéndose no pocos de estos últimos en las filas por haber caído en desgracia perdiendo sus grados y distinciones. Las leyes y costumbres de aquella época contribuían á dotar al hombre de guerra (aparte del natural arrojo suyo) de un denuncio de la vida, de un heroísmo rayano en la temeridad, y cuando peleaban bajo las órdenes de capitanes tan valientes y entendidos como don Alvaro de Bazán, de quien asegura Mosquera de Figueroa «que en todo el discurso de su vida jamás volvió las espaldas al enemigo», el más pusilánime y apocado de aquellos hombres hubie-ra preferido cien veces la muerte á llevar en vi-da el estigma de cobarde. Podía tanto la idea del honor en el soldado, que habiendo uno de éstos sido condenado por robo á la pena de perder una oreja, prefirió el ser pasado por las armas.

Habia más; sabido es que el combate con arma blanca es más sangriento y terrible que el que se efectúa con armas de fuego; aquel requiere la pro-ximidad del enemigo, la precisión de «*cnir á las manos*» y establecer la lucha cuerpo á cuerpo, que no de otra manera se batían entonces; porque siendo tarea muy larga y minuciosa el cargar y limpiar los mosquetes y arcabuces que entonces se usaban, una vez disparados, y como la necesi-dad apretara, no habia más sino echar mano á la tizona. Sabíase tambien que el que por su des-gracia cayese prisionero, ó habia de morir á ma-

Y ni siquiera motivo den á sospecha las líneas que anteceden, respecto á nuestro deseo de ama-norar la importancia universitaria de Coimbra; no las inspira otro sentimiento que el de recono-cer la de nuestra patria y el que al señor Acebe-do pueda interesar cuando con los estudiantes y con los hijos de Galicia lo desautorizamos de to-da representación en el reino vecino.

Se ha consignado, para pago del material de este departamento marítimo la cantidad de 120.000 pesetas.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspon-diente al día de ayer publica la relación treinta y cinco de los compradores de bienes nacionales que no han cangeado las cartas de pago por los pagarés que obran en caja y que deben presen-tarse para hacer dicha operación en el término de 20 días con arreglo á lo prevenido en la orden de la Delegación de Hacienda de esta provincia de 28 del mes último.

En dicha relación figuran: don Juan Hernan-dez, don Vicente Diaz Robles, don Francisco Crespo, don Pablo Martinez, don Blás Fernan-dez, don Pelegrin Ruiz (dos veces), don José Aragonés, don Victorio Casteleiro y don Ventura Barreiro, vecinos de esta población.

Alcanza ya á dos cientos y pico, el número de suscritores para el banquete con que ha de obse-quir la Marina al general Salamanca cuando ven-ga á hacer entrega del torpedero *Ejército*.

Para el arreglo del festival se ha nombrado una comisión de la que forman parte personas tan competentes como nuestros amigos el oficial del cuerpo jurídico don Alberto Gomeendio y el con-tador de navío don Juan Durán.

El banquete será dado por una fonda de la Co-ruña, segun se nos dice; asistirán á él varias mú-sicas militares; y el ancho local del *Teatro-Circo* es el elegido, y asistirán señoras y señoritas per-tenecientes á las familias de los suscritores que habrán de hacer el acto mas imponente y atracti-ble. Las autoridades de todos los órdenes serán galantemente invitadas y la prensa tendrá tam-bien en el banquete su correspondiente manifes-tación.

Segun se nos dice, tambien, hay muchas perso-nas que pronunciarán discursos.

Se calculan tres mil duros los gastos que ha-bra de hacer para esta fiesta la oficialidad de los distintos cuerpos de la armada.

Hemos oído á una persona que nos merece un gran crédito, y deplorando é impugnando con energía el asunto, quejarse de que existe en Fe-rrrol quien se entretiene en magnetizar niños de pocos años. Dice esa persona que conoce dos ni-ños que de resultas de esos *hipnotismos* burdos é ininteligentes, están sin conciliar el sueño hace días.

No salimos garantes de la noticia; pero procura-remos enterarnos de lo que haya de cierto y hablaremos con más claridad.

Se habla de un gran baile de etiqueta con que obsequiará la Marina de este Departamento al general Salamanca y comisión militar que le acom-paña, en uno de los días de su estancia en Ferrol, y parece que el *Teatro-Circo* será el salón eleji-do al efecto despues de decorado convenientemente y con todo lujo.

De desear es que no se agü: el proyecto de esa fiesta que promete ser verdaderamente *feerique*, si se lleva á cabo.

El señor general Salamanca ha teleografiado á nuestro distinguido amigo el jefe de ingenieros

luntad, el mundo se convertiría en un verdadero paraíso, acabando el hombre por olvidar lo que significan las palabras acción de guerra, ejérci-to, armas ofensivas y defensivas, etc.

El soldado español del siglo XVI era volun-tario; la plaza que servía, propiedad suya, y solo por condena la podía perder; no habia ni licen-ciamiento ni retiro, y la profesión militar era de por sí tan honorífica, que en cierto modo igualá-base el soldado raso con el oficial ó jefe superior, contiéndose no pocos de estos últimos en las filas por haber caído en desgracia perdiendo sus grados y distinciones. Las leyes y costumbres de aquella época contribuían á dotar al hombre de guerra (aparte del natural arrojo suyo) de un denuncio de la vida, de un heroísmo rayano en la temeridad, y cuando peleaban bajo las órdenes de capitanes tan valientes y entendidos como don Alvaro de Bazán, de quien asegura Mosquera de Figueroa «que en todo el discurso de su vida jamás volvió las espaldas al enemigo», el más pusilánime y apocado de aquellos hombres hubie-ra preferido cien veces la muerte á llevar en vi-da el estigma de cobarde. Podía tanto la idea del honor en el soldado, que habiendo uno de éstos sido condenado por robo á la pena de perder una oreja, prefirió el ser pasado por las armas.

Habia más; sabido es que el combate con arma blanca es más sangriento y terrible que el que se efectúa con armas de fuego; aquel requiere la pro-ximidad del enemigo, la precisión de «*cnir á las manos*» y establecer la lucha cuerpo á cuerpo, que no de otra manera se batían entonces; porque siendo tarea muy larga y minuciosa el cargar y limpiar los mosquetes y arcabuces que entonces se usaban, una vez disparados, y como la necesi-dad apretara, no habia más sino echar mano á la tizona. Sabíase tambien que el que por su des-gracia cayese prisionero, ó habia de morir á ma-

navales don Andrés Avelino Comerma, pidiéndole avise por telégrafo cuando podrá estar listo el torpedero *Ejército* para poder ser entregado á la Marina, con cuyo objeto vendrá á Ferrol el señor Salamanca y comisión del *Centro Militar* que ha de acompañarle, según hemos manifestado oportunamente.

El señor Comerma cree que entre el domingo y lunes próximos podrán hacerse las pruebas de dicho buque, y si se hacen, avisará inmediatamente al general Salamanca notificándole puede emprender su viaje.

MARINA

(ULTIMAS RESOLUCIONES)

De nuestro corresponsal en Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

Se ha dispuesto el envío de mil toneladas de carbón de Belmez al departamento de Cartagena.

—Se ha ordenado que al verificar la limpia y dragado del puerto de Mahón se extraigan los acarreos acumulados junto al muelle inmediato á los almacenes de carbón para el servicio de la Escudra.

—A informe del Capitán General del departamento de Ferrol la instancia documentada de Alejandro Casas, pidiendo ingreso como aprendiz marinerio.

—Se ha puesto á la venta en la Dirección de Hidrografía el programa de exámenes para ingreso en la Escuela Naval.

—Se ha concedido el retiro del servicio al capellán mayor de la Armada D. Manuel Fernandez Peleteiro con los beneficios del artículo 106 del Reglamento de Junio 1866 vigente por el artículo 25 de la Ley de Presupuestos de Cuba de 1885.

—Se indica para comandante del vapor *Colón* al capitán de fragata D. Juan José de la Matta y para el mando del *Jorge Juan* el teniente de navío de primera D. Alejandro Bouyon.

—Se ha circulado á los departamentos marítimos la convocatoria para cubrir 16 plazas de aspirantes en la Escuela Naval Flotante.

—Se ha pasado á informe la instancia promovida por varios particulares para establecer en el puerto de San Felix de Guixols cadenas ó amarras para la seguridad de sus buques.

—En breve comenzarán las proyectadas obras en el puerto de Gijón.

—Ha sido nombrado tercer comandante de la fragata *Nimancia* el teniente de navío de primera clase D. Juan Modesto Velarde.

—El teniente de navío D. Rafael Pascual de Bonanza ha sido destinado al departamento de Cartagena.

—Ha sido nombrado comandante del cañonero *Samar* el teniente de navío D. Miguel Basabru.

—Ha sido destinado al departamento de Cartagena á continuar sus servicios, el teniente de navío D. Joaquín Borja.

—Se ha dispuesto que el capitán de fragata don José Jimenez Franco se encargue interinamente del negociado de Hojas de servicios en la Dirección del personal.

—Se han remitido á Ferrol para su entrega á los interesados nombramientos de segundos contramaestros para Ramón Nuñez Serantes y Ramón Fernandez Beiro.

A Cadiz para Diego Canosa Velazquez, José Foncubierta Contador y Miguel Nantes.

—Ha sido destinado al apostadero de Filipinas el cuarto maquinista del departamento de Cadiz D. Rafael Romero.

—El teniente de navío D. Joaquín Gomez de Barreda ha sido nombrado ayudante personal del Vicepresidente del Centro Técnico, general Polo.

Durante la tarde y noche del día 14 continuó en la Coruña la obsequiada *Tuna Ovetense* visitando sociedades y redacciones de periódicos, obteniendo en todas ellas las más expresivas muestras de aprecio y consideración.

También visitó á los señores Veiga (don Pascual) y Castro Chané.

Comisiones de estudiantes asistieron á los bailes celebrados hasta la madrugada del lunes viéndose favorecidos por las chispeantes bromas de algunas máscaras del sexo bello.

Probablemente dará la *Tuna* un concierto de despedida, de hoy á mañana, en la *Reunión de Artesanos* ó en el *Teatro Principal*, partiendo del sábado al domingo para Oviedo.

Anteanoche asistió la tuna al tradicional *entierro de la sardina*, invitada por la sociedad citada.

El orfeón *El Eco* nombró socios de mérito á todos los estudiantes, entregándoles los correspondientes diplomas.

Variedades

A LOS MARINOS

(Encargo de la Sra. D.^a Mercedes Novás de Gutierrez.)

Imposible, Señora, resistiros, me lo podeis creer; vuestra amable franqueza, vuestra gracia jamás olvidaré.

Si fuera yo poeta y fuera joven tendría gran placer en arrancar sentidas armonías de mi toscó rabél, para cantar la espléndida hermosura que adorna vuestro sér; y aspirára á tener una corona de oro y de laurel, que, en tributo de honor á la belleza, pusiera á vuestros piés.

Fuera más fácil á mi pobre ingenio tal empresa vencer, que escribir obligado por encargo sobre forzado pié.

El ruego de una hermosa es un mandato que es fuerza obedecer; y buscando conceptos armoniosos, á mi promesa fiel, empecé, y escribí, por un olvido: ¡qué bonita es usted!

Inocente expansión del alma mía, sueños de mi vejez: cuando la joven primavera anima de la vida el verjel, también los viejos troncos se estremecen y quieren florecer.

**

¡Sábida naturaleza! Yo me admiro como ha podido con su mano pródiga arrancar de la nada tantas fuerzas y arregarlas tan justas á sus obras.

Con el bien está el mal, y no perecen; y detrás de la luz está la sombra; el frío y el calor, el viento, el agua se encuentran y se funden en la atmósfera, y en la lucha continua se equilibran y se completan cuanto más se chocan, en fijas proporciones, tan exactas que nada falta, pero nada sobra.

Entre los séres que la tierra pueblan dió á cada especie condiciones propias; dióles la fuerza y el valor á algunas, agilidad y ligereza á otras.

Así tambien la inclinación del hombre su buena ó mala condición denota: el cobarde, si puede, ha de vengarse, el hombre de valor siempre perdona, y equilibran las fuerzas del valiente los impulsos de un alma generosa.

Allí donde hay valor hay las virtudes que un corazón magnánimo atesora, hay fé, hay esperanza, hay poesía, hay la noble ambición de adquirir gloria: el águila potente vuela al cielo do le elevan sus alas poderosas.

Hay espíritus fuertes, para quienes la superficie de la tierra es corta: solo la inmensidad de un gran Oceano es campo digno de una lucha heroica; allí cuando la nave se retuerce en las hirvientes aguas espumosas, ó, cuando en los horrores del combate, la enemiga metralla la destroza, en la agonía de segura muerte, allí del héroe el corazón se forma.

Quién dió á los cielos vaporosas nubes, nacarados celajes á la aurora, colores á la luz, al aura brisas, perfumadas esencias á las rosas, inspiración y poesía al alma, lágrimas tristes al que triste llora; quién puso dique al mar embravecido, y encadenó la tempestad furiosa; quien pudo de la nada hacer un mundo y equilibrar los astros en su bóveda, dió á los Marinos su gigante esfuerzo, fundió sus almas cual la dura roca, contra la cual se estrellan impotentes del mar furioso las tenaces olas.

Esforzados Caudillos de los mares, España os debe sus mayores glorias, y un nuevo mundo de tesoros lleno, prendido como dije á su corona; la Patria, que os distingue, en vos confia, cuidad vosotros de guardar su honra.

Indalecio Alvarez Porben.

Ferrol, Octubre, 87.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUIA»

Londres 15

El presidente del Consejo de ministros señor Marqués de Salisbury, ha celebrado una extensa conferencia con el embajador de Alemania en la City. Este ha dado seguridades de que la paz europea no sufrirá alteración alguna en virtud de los buenos oficios no solo de Alemania sino de Austria. En su consecuencia la neutralidad de Inglaterra en las cuestiones internacionales parece que ha terminado pues el gobierno inglés está dispuesto á tomar parte de las cuestiones que hoy preocupan á Europa, por cuanto que tiene derecho á esto en virtud del tratado de Berlín.

Berlin 15

Los últimos telegramas recibidos de San Remo, acusan una gravedad repentina en la enfermedad del Kromprinz. Según los mencionados despachos, el príncipe Imperial ha comenzado á lanzar esputos sanguinolentos los cuales han degenerado en vómitos que ponen en grave peligro la vida del ilustre enfermo.

Constantinopla 15

Entre el gobierno ruso y el otomano se han cambiado notas de alguna importancia, respecto de las cuestiones de Bulgaria. La nota rusa manifiesta que el gobierno moscovita está resuelto á que prevalezca su derecho sobre el de los demás. Estos dos europeos hacia las soluciones de la política del príncipe Fernando. Turquía por su parte ha manifestado que tampoco renuncia al protectorado que las potencias le reconocen sobre Bulgaria. En su consecuencia, ambos imperios entrarán

en vias de arreglo en tan importante asunto por medio de las transacciones que se hagan de una y otra parte.

París 15

Le Temps y otros periódicos desmienten la noticia dada por El Pais relativa á la celebración de un tratado ofensivo concertado entre Alemania y España. Según el mencionado diario nadie ha concedido carácter de verosimilitud á semejante noticia ni al artículo que con este motivo insertaba el diario zorrillista en sus columnas.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 16, 11'50 r.

Mañana se celebrará en el circo del Principe Alfonso un concierto en el que tomaran parte las músicas de la escuadra y de infantería marina, para allegar fondos con que erigir una estatua á don Alvaro de Bazan.

Ha llegado á San Remo el doctor Cappard especialista en las enfermedades de la laringe.

En la Cámara de los comunes el Gobierno inglés, respondió con evasivas, al preguntarle si existía una inteligencia Austro-Italo-Inglesa, para operar en el Mediterraneo.

Barcelona 16, 8 n.

Las obras de la Exposición continúan con gran actividad, habiéndose empezado las de las habitaciones que en la casa de la ciudad ocupará la real familia.

Madrid 17, 2'15 m.

Para la archidiócesis de Santiago, será propuesto á S. S. el señor Valero, Obispo de Cuenca.

El señor Romero Robledo, interpuso al Gobierno sobre los misterios de palacio. Le respondió el señor Sagasta, negando el fundamento de los rumores de estos dias y de los que se hicieron eco los periódicos, dijo se le había dirigido confidencialmente el duque de Montpensier, censurando la conducta de algunos servidores de palacio.

Madrid 17, 2'35 m.

El ministro de Hacienda leyó en el Congreso cinco proyectos de ley, en los que propone, rebajar la contribución, rebajar y reformar el impuesto de consumos, compensando estas rebajas, con un aumento en la contribución de cédulas personales, un impuesto sobre los alcoholos españoles y extranjeros y un impuesto sobre los petróleos y alquitranes.

Es segura la supresión en los nuevos presupuestos de la Dirección de Penales, pasando estos establecimientos á depender del ministerio de Gracia y Justicia.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

Venta

De la casa calle Real (Plaza de Armas) número 55: de su precio y condiciones informarán en la misma casa, 2.º piso.

Camas y cunas-camas

inglesas de todas clases. Jergones de alambre de acero de doble malla. Se venden á precios sumamente arreglados.—Magdalena, 111.

SEMILLAS DE FORRAGE

PARA ALIMENTO DEL GANADO

Alholva, libra castellana.	1	pesetas.
Alfalfa, idem	2'50	id.
Bromo pratense, idem	1'50	id.
Remolacha para ganado, idem	2'50	id.
Trebol encarnado, idem	1'50	id.
Idem violeta, idem	2	id.
Ray-grás para pradera de jar-		
din, idem.	1'50	id.

Semillas de flores, de hortalizas y cebollas que se plantan en esta época; plantas de salón y encargos de Arboricultura y Jardinería. Calle de D flores número 7, piso segundo.

Venta

del CAFÉ IMPERIAL esquina á la Cárcel, con todos sus accesorios y billar: se vende al contado ó á plazos y tambien se alquila en buenas condiciones. Dará razon su dueño en el mismo.

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

REAL 29 PRINCIPAL, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orillaciones.

En los nuevos almacenes

del Sr. Perez, se acaban de recibir carbones de superior calidad, de todas clases, vendiéndose á los reducidos precios siguientes:

- Newcastle y Asturias muy superior á 6 reales quintal.
- Cok para fundición á 10 idem.
- Idem para cocinas y otros usos á 10 id.
- Cardiff escogido á 7 id.
- Avellana y menudo para fraguas á 5 id.

VENTA Y COMPRA


permanente de casas, solares, fincas rústicas, papel del Estado y cupones. Préstamo y colocación de capitales con garantía hipotecaria ó de valores públicos. Informarán de doce á una en la Notaría de Lopez Pardo, Real 129, pral.

SOCIEDAD COOPERATIVA

DEL EJERCITO Y ARMADA

El Consejo de Gobierno y Administración de esta Sociedad, acordó se celebre Junta general el día 26 del corriente en el Teatro-Circo.

En dicha Junta, se reemplazarán las vacantes existente en el Consejo y Jurado, y se tratará de la reforma de algunos artículos del Reglamento. Ferrol 6 de Febrero de 1888.—El Gerente, E. Calvo.—El Secretario, Diego de la Puente.



SESTO ANIVERSARIO DE

EL SEÑOR

DON JOSE SERRACANT

FALLECIO EL 19 DE FEBRERO DE 1882

Todas las misas que se celebren el día 20 del actual en el Altar de las Animas de la Iglesia Parroquial de San Julián, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su hermano D. Juan Serracant é hija, sobrinas y demás parientes, suplican á las personas de su amistad á la asistencia de alguna de dichas misas; favor al que les vivirán agradecidos.

